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研究地區關注的議題並收集市民意見 
 
 
目的 
 
      本文件邀請議員就地區關注的議題進行研究並收集市民意見。 
 
背景 
 
2.    《區議會條例》(第 547 章)第 4A 條訂明，區議會的其中一項職

能為「就該區議會的主席指明的議題，收集有關地區內的人的意見，

並向政府提交意見摘要及建議應對方案」。按《區議員履職監察制度

指引》，本屆區議員的工作指標之一，是「履行區議會主席就區議會

職能而指派的任務及工作指標，例如親身出席就指定的議題協助舉辦

地區諮詢會、居民大會或以其他形式收集市民意見，並向區議會主席

報告」。 
 
地區關注的議題 
 
3.     離島民政事務處經考慮相關因素(包括各項民生議題的複雜性

和逼切程度等)後，於 2023 年 12 月 20 日舉行的第七屆區議會預備會

議上，就選擇適切的地區議題以進行研究並收集市民意見徵詢候任議

員的意見。候任議員討論後大致同意，由於本區的城鎮相較鄉郊地區、

大嶼山比對外島所面對的民生事項側重點不一，因此適宜在訂定首階

段處理的事項時盡量兼顧各區所需。經歸納預備會議上的意見，現建

議議員就以下事宜作出研究並收集地區意見： 
 

(一)  東涌市中心及附近一帶的道路交通擠塞問題 
 

 東涌新市鎮是本港市民及旅客出入香港國際機場的必

經之路，亦是大嶼山鄉郊地區居民從陸路出入市區的必

經之路。隨著疫情後社會和經濟商業活動復常，不少議

員指收到居民反映東涌市中心一帶的道路使用率高，甚

至不勝負荷而時有出現車輛擠塞的問題，阻礙大嶼山的

居民出行。此外，巴士路線的規劃和交通交匯處的安排
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亦可能是導致道路擠塞的原因之一。由於東涌新市鎮人

口預計會在未來數年內由現時約 11 萬人大增至約 30 萬

人，屆時有關問題或會更趨嚴重。因此有需要盡早識別

經常出現擠塞的地點、時段及相關情況，並就採取甚麼

措施應對進行研究。 
 

(二) 單車(包括電動單車)的使用及停泊問題 
 

 離島區內不少鄉郊地區的居民倚賴單車代步，單車甚至

是某些地區(例如長洲、南丫島和坪洲)的唯一代步工具。

近年來無論市鎮或外島亦有居民使用未必合法的電動

單車代步。單車以至電動單車的不當使用對行人構成危

險，而違例停泊單車和棄置單車在本區多處十分普遍，

影響居民出行和緊急救援服務，亦有礙市容。即使政府

各部門已不時採取聯合行動清理違例停泊單車和棄置

單車，配以公眾宣傳，但仍然難以根治問題，因此有需

要探討有關問題的癥結和考慮採用其他更有效的對策。 
 
跟進行動 
 
4.     現建議每位議員從上文第 3 段驢列的兩項議題中，選擇至少

一項進行研究，並於下一次區議會會議(即 3 月 12 日)之前將研究報

告交與秘書處。 
 
5.     議員各自的報告需包含以下內容： 
 

(一) 基本資料：收集民意的日期或期間、於哪個社區採集意

見、訪問人數以及採集意見的方式(例如居民諮詢、電話

訪問或實地視察)等； 
 
(二) 經研究後所識別的問題，其較常出現的具體地點、成因、

對居民的影響等。建議以多角度、全方位透徹分析有關

問題的起因和癥結所在，避免側重或歸咎單一因素；以

及 
 

(三) 提出方案應對有關問題，並請盡量兼顧措施的可行性及

成本效益。某些複雜問題或需短、中、長期對策，靠多

管齊下及多方合作方能應對。 
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6.     秘書處收妥所有議員的報告後，會歸納大家的研究所得，就每

項議題整理一份彙總以作進一步討論及後續跟進。 
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